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主要讀經及其他應用經文: 約翰福音 15:1-11 

 

1.約翰福音 15:1-11  v1我是真葡萄樹,我父是栽培的人.v2凡屬我不結果子的枝子,他就剪去;凡結果子的,

他就修理乾淨,使枝子結果子更多.v3現在你們因我講給你們的道,已經乾淨了.v4你
們要常在我裡面,我也常在你們裡面.枝子若不常在葡萄樹上,自己就不能結果子;你
們若不常在我裡面,也是這樣.v5我是葡萄樹,你們是枝子.常在我裡面的,我也常在他
裡面,這人就多結果子;因為離了我,你們就不能做什麼.v6人若不常在我裡面,就像
枝子丟在外面枯乾,人拾起來扔在火裡燒了.v7你們若常在我裡面,我的話也常在你
們裡面,凡你們所願意的,祈求,就給你們成就.v8你們多結果子,我父就因此得榮耀,

你們也就是我的門徒了.v9我愛你們,正如父愛我一樣,你們要常在我的愛裡.v10你
們若遵守我的命令,就常在我的愛裡,正如我遵守了我父的命令,常在他的愛裡.v11

這些事我已經對你們說了,是要叫我的喜樂存在你們心裡,並叫你們的喜樂可以滿
足. 

 

2.希伯來書 12:5-7我兒,你不可輕看主的管教,被他責備的時候也不可灰心;因為主所愛的,他必管教,又鞭
打凡所收納的兒子.你們所忍受的,是神管教你們,待你們如同待兒子.焉有兒子不被
父親管教的呢? 

 

3.約翰福音 6:56吃我肉,喝我血的人常在我裡面,我也常在他裡面. 
 

4.約翰福音 8:31常常遵守我的道,就真是我的門徒了. 
 

5.羅馬書 8:28我們曉得萬事都互相效力,叫愛 神的人得益處,就是按他旨意被召的人. 

 

講道題目: 住在主裡面 
 

講道: 盧耀輝傳道 
 

前言: 
 

我發現很多的東西是當我們失去的時候才覺得是寶貴的.比如我們自由自在的來教會敬拜上帝;有美好

的團契;不斷的被主的話更新.當我們失去這些的時候,特別是因為沒有固定的教會生活遠離主的時候,我

們會很容易產生擔心、害怕、愁苦、和埋怨…等等.有很多的調查發現,疫情不僅影響到了人的身體健康,

對於心靈健康有更深的傷害.根源就是失去了主的同在.今天這段經文是耶穌被釘十字架的最後一個晚

上,他和門徒相處的最後的時間說的話.因為他知道第二天要離開門徒的時候,他們將會面臨嚴峻的挑戰.

當他們跟隨三年的主被處死,他們一切的希望都破滅了也有很多失望.而且等待他們的同樣是逼迫甚至

是被處死.所以主耶穌知道這些門徒處在害怕、憂愁、和不安當中,耶穌對他們說了這些話.約翰福音

15:11(經文一).主耶穌預備這些門徒,要告訴他們一個秘訣,就是如何在這些苦難中保持從上帝來的喜樂.

而這個秘訣就是要住在主耶穌裡面.耶穌對他們講“這些事”的目的,就是叫從主來的喜樂存在他們心

裡,並且叫你們的喜樂可以滿足.這裡的”滿足“的意思就是充滿.就好像一個瓶子原來裡面是擔心、害怕、

憂愁,但是主耶穌要把這些都拿走,祂要用喜樂充滿這個瓶子.不是只滿了半瓶子,而是瓶子裏面都被充滿

了,就再也沒有空間去裝載傷痛和苦毒.這就是在我們今日所處的時代當中,也是我們極其需要的.我們需

要從上帝來的喜樂,更需要這樣的喜樂是滿滿的.我們有三個部分來學習:首先,我們要有這樣的喜樂,是要

認識我們和主耶穌的關係-祂是葡萄樹我們是枝子;第二,我們有這樣的喜樂的秘訣就是住在主耶穌裡;第

三,我們怎麼樣住在主耶穌裡. 
 

一、喜樂的秘訣是認識我們和主耶穌的關係 (約翰福音 15:1-2) 
 

耶穌將自己比喻成為葡萄樹,這些門徒都是葡萄樹的枝子,天父是栽培的人.這裡有一個特別的地方就是,

上帝根據枝子的不同情況有不同的處理.有兩種枝子:第一種是不結果子的枝子,祂就剪去;第二個就是結

果子的枝子,祂就修理乾淨.這裡有一個關鍵的比喻需要瞭解的就是「結果子」.我們對於結果子有可能有

一個誤解,就是指我們做事情的果效.比如說我們帶領多少人信主?我們的教會增長如何?所以我們理解

這段兩句聖經的時候,感覺好像上帝是老闆來監督我們.但是我們要回到這段聖經的環境中來理解這裡

的果子.這裡的果子就是從主來的喜樂,結果子是一個活出喜樂的生活.所以我們不是要把上帝看做是老

闆,要我們做事情有成效.而是一個愛的父親,祂的目的是要來告訴你、鼓勵你、並且給你喜樂生命的秘訣.

這一點對於我們理解不結果子的枝子.中文的翻譯說:祂就剪去.這句話好像太殘酷了!為什麼不結果子就



剪去呢？就好像太太又對老公發脾氣了;又罵孩子了.實在是沒有什麼愛的果子;沒有溫柔的果子;沒有喜

樂的果子.那麼是不是就要被剪去呢? 
 

有的說這不結果子的枝子是指那些表面信主,但是沒有真心悔改的人;甚至是那些本來信主但是後來又

離開信仰的人,但是這樣的解釋非常沒有根據.就如同我們的父母在我們沒有表現出應該表現樣子的時

候,有沒有把不認我呢?沒有啊!根據經文,怎麼有可能屬於主然後卻被剪去呢?這是不可理解的.問題是出

自這個詞的翻譯和理解.這個詞原文是 airo.本意是拿起來的意思.在約翰福音第五章看到那個癱子「拿起」

褥子就是這個意思.有學者特別研究了第一世紀中東地區對於葡萄樹的管理修剪的情況.他們發現,當時

的習俗是要把那些不結果子的枝子抬高架起來綁在葡萄架上.葡萄樹是一個爬藤的樹,如果枝子不去管

理任由它生長的話,就是爬在地上不結果子,所開的花吸引不到蜜蜂,這些果子在地上都爛了.他們的做法

是要把這根枝子從地上架起來,或者把這個枝子綁在柱子上,這樣它才會結果.我沒有種過葡萄樹,但是我

會種一些番茄.特別是那種大個兒的番茄.番茄一定需要架起來.2021年秋天我的菜園子裡自己跑出來兩

棵番茄,我心想反正也不能收穫就沒有管它們,任憑它們趴在地上.因為天氣暖和,這些番茄竟然真的結果

子了.但是不久我就發現,這些果子因為皮薄貼在地上都爛了.我猜想葡萄也是一樣的.對於屬於耶穌的不

結果子的枝子不是剪掉,而是要提起來,要架起來. 
 

我們每個人都有不結果子的時候.我們都有軟弱閑懶的時候.也許不僅是幾天、幾個月、幾年、甚至幾十

年看起來好像都沒有結果子.而且我們太習慣於在地上趴著,自己想怎麼活就怎麼活,沒有結出聖靈的果

子.但是上帝因為愛我們的緣故,祂要在我們的生活中帶來一些改變,甚至是讓我們很不舒服不情願的改

變.祂這樣做的目的就是要我們在生命中有從上帝來的活力和喜樂.另外,還有枝子是結果子的,耶穌說就

修理乾淨.對於結果子的枝條,我們自然的想法就是祂會好好栽培和保護.但是這裡卻說把那些很細的小

枝子或者太多的葉子拿掉.為什麼呢?因為這些小枝子或者葉子把養分奪了.所以雖然結果子,但是並不是

把本來可以豐盛的果子結出來.有一個種番茄管理的竅門,就是一定要把側枝打掉,葉片的下面跑出來的

小枝子會分散番茄的營養,葉子很多果子很少又很小.這一點對我們真的是非常的重要!我們有的時候因

為看我們自己是那個結果子的枝子,所以會沾沾自喜,也會放鬆.慢慢的被各種世界上的事情奪走我們的

專注.這樣我們的果子就越來越小越來越少,甚至最後就不能結果子了. 
 

 

二、我們的關鍵是住在祂裡面 (約翰福音 15:3-8) 
 

你們已經乾淨了,就是上帝已經把他們抬起來,把他們清理了.如果我們沒有聽到下一句話之前,我們會想

太好了,我們是乾淨的!我們現在終於可以放鬆下來,好好享受了!但是耶穌說:你們要常在我裡面,我也常

在你們裡面.這裡是一個命令語氣.我們這裡從經文的結構可以看到耶穌提到一個對比.一個是如果你住

在祂裡面的情況,一個是不住在祂裡面的情況.如果你不住在主裡面;就不能接果子,就沒有喜樂的生命;

就像枝子被丟在外面枯乾,拾起來仍在火了燒了;如果在主裡,這人就多結果子,而且凡是你們心裡所盼望

的,只要祈求,就給你們成就!這是何等美好的應許.所以你們多結果子(活出喜樂的生命),我父就因此得榮

耀,你們也就是我的門徒了.原因就是枝子自己本身是不能結果子的.枝子所需要結果子的所有的養分都

是從葡萄樹上來的.生命的來源都在於根.所以要結果子的唯一的路,就是常在葡萄樹上,千萬不可以離開,

因為如果離開了,自己什麼都不能做!這是對我們極大的提醒:就是我們活出的生命不是因為我們有多麼

的努力、多麼的堅強、多麼的有毅力,完全是上帝的工作.比如說:聖靈所賜的果子其中之一是溫柔.那麼

我們就要活出一個有溫柔的生命,但不是你努力做出來的,而是從你內心的生命反映出來的.如果上帝在

你裡面,你就成為一個溫柔的人.所有的美德都是如此.完全是上帝的工作. 
  

三、我們如何常在主裡面 (約翰福音 15:9-11) 
 

我們怎麼樣才是常在主的裡面?所有的關鍵都在於住在祂裡面.”住“這個字在新約一共出現了 118次,

但是有 67次出現在約翰福音、約翰一書、二書、和三書.從約翰福音中看看什麼是「住在祂裡面」? 

第一：住在耶穌基督的十字架的救贖恩典中.約翰福音 6:56(經文三). 

「吃我的肉,喝我的血」就是耶穌基督在十字架上的救贖,祂為我們的罪付上生命的代價.我們吃祂的肉,

喝祂的血就是接受耶穌基督成為個人救主,耶穌就進入到我們裡面,我們也進入耶穌基督自己裡面.所以

要有喜樂的生命,第一步必須就是接受主耶穌,吃祂的肉喝祂的血.如果你還沒有機會接受耶穌作為你的

主,而你也深深的知道你心裡被苦楚被遺棄所充滿,沒有一點的喜樂,沒有一點的盼望.也許今天就是你的

機會,就是接受耶穌為你的救主,接受祂的救贖. 
 

第二：住在他的話語中.約翰福音 8:31(經文四). 

「遵守我的道」的意思是住在我的話語裡面,讓上帝的話語來充滿我們,浸潤擁抱我們的心靈,改變我們.

我們住在祂的道裡面,首先是要瞭解祂的話,在思想上知道聖經的經文;我們要讀經查經,要彼此分享瞭解



上帝的心意;我們也要意志裡相信祂的話.讓上帝的話改變我們的觀念,相信上帝的應許一定要成就;我們

還要在行動上去遵行祂的話.下個禮拜就是 2022年的開始,鼓勵每一位在新的一年中把讀上帝的話當成

最重要的事情來做.有一個讀經計畫,每一天用最好的時間來讀聖經,並且把自己放在聖經的裡面,讓聖經

的話提醒我們、塑造我們、更新我們.主耶穌的喜樂就會充滿我們. 
 

第三：最後住在上帝的愛中.約翰福音 15:9(經文一). 

我們最關鍵的是住在祂的愛裡.我們每一天都遇到很大的試探和挑戰.我也知道我們當中有些弟兄姐妹

也在各種的艱難當中.在這樣的過程中我們最大的挑戰是對於上帝的愛的相信.難道上帝愛我嗎?如果他

愛我,怎麼會讓我面臨這樣的事情呢?我們會懷疑聖經上說的:羅馬書 8:28(經文五).我們遇到艱難並不可

怕,最可怕的是不認識上帝的愛,甚至覺得上帝對我們不是愛,而是懲罰. 
  

四、結語 
 

在梨城服事有四年了.有些弟兄姐妹也問我說:你的服事的怎麼樣?和原來在職場工作的生活比較起來如

何?說實在的,在教會服事比在職場工作難很多倍,有很多的挑戰.這些挑戰的根源就是老我.以前在公司

上班的時候,很多的自我是看不到的.反正我做好我的工作就行了.但是在事奉中,這個老我是藏不住的.我

有很強的虛榮心,有很強的需要尋求從人來的肯定;我也追求成功完美,事事都要自己經手.這兩年上帝有

很多的工作在我的身上,也經歷了被上帝修剪的痛.但是過後才發現這都是上帝的美意.上帝要做的就是

拿掉我對人的依賴,對自己的自信,來專心來依靠上帝愛上帝住在祂裡面.  
 

今天也許你也正在承受的管教,正在上帝的試煉中.也許你現在裡面有的不是喜樂而是抱怨和苦毒.但是

這都是上帝就在你的身上做修剪的工作,或是把你從地上提起來,或者是把你的自己修剪乾淨.祂的目的

是叫我們經歷從主耶穌來的喜樂,讓我們擁抱上帝的修剪,放下我們自己,因為這是進入喜樂的必經之路.

正因為上帝愛我們的緣故.上帝要我們多結果子,讓我們心中再次的充滿從主來的喜樂! 


